
Abstract 

Ausgewählte fasziale Aspekte in der osteopathischen Praxis 

Paolo Tozzi 

Fasziales Gewebe ist eine Bindegewebsform, dessen Aufbau ein dreidimensionales 

Netzwerk darstellt. Dieses Netzwerk umschließt, umhüllt, befestigt, beschützt und 

verbindet muskuläre, knöcherne und viszerale Bestandteile des Körpers. Studien 

deuten darauf hin, dass im Körper eine stetige Neuordnung des faszialen Gewebes 

stattfindet- im Einklang mit Spannungslinien, die sich im Körper befinden oder von 

außen auf den Körper einwirken. Diese Neuordnung kann eine fasziale Restriktion 

bewirken, die körperweite Auswirkungen hat. 

Das kann Belastungen von Strukturen zur Folge haben, die von Faszien umschlossen 

sind, was wiederum mechanische und physiologische Vorgänge beeinflussen kann. 

Der osteopathische Ansatz sieht vor, fasziale Spannungen mit Hilfe von faszialen 

Techniken zu lösen und dadurch Schmerzen zu lindern und Funktion 

wiederherzustellen. Die Erklärung für den Wirkungsmechanismus faszialer Techniken 

basiert auf einer Vielzahl von Studien, die die plastischen, viskoelastischen und 

piezoelektrischen Eigenschaften von Bindegewebe untersucht haben. In dieser Arbeit 

werden einige der oben genannten Gesichtspunkte näher betrachtet und  Belege für 

die therapeutische Wirksamkeit von faszialen Behandlungsansätzen aufgezeigt, um 

einen ausgewählten Überblick über die Bedeutung des faszialen Systems in der 

osteopathischen Befundung und Therapie zu verschaffen. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Abstract 
 
Selected Fascial Aspects of Osteopathic Practice 
 
Paolo Tozzi 
 

Fascia is a connective tissue organised as a three-dimensional network that 

surrounds, supports, suspends, protects and connects muscular, skeletal and visceral 

components of the body. Studies suggest that fascia reorganises itself along the lines 

of tension imposed or expressed in the body, and in a way causes a repercussion of 

fascial restriction that is bodywide. 

This may potentially create stress on any structures enveloped by fascia itself, with 

consequent mechanical and physiological effects. From an Osteopathic perspective, 

fascial techniques aim to release such tensions, decrease pain and restore function. 

The proposed mechanism for fascial techniques is based on various studies that 

looked at the plastic, viscoelastic and piezoelectric properties of connective tissue. 

This article will explore some of the features described above, together with evidence 

supporting the therapeutic efficacy of fascial manipulation, offering a selected 

overview of the fascial component in Osteopathic assessment and treatment. 
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